



## Pandemia, agroexportaciones y jornaleros en el Valle de San Quintín

Gisela Espinosa Damián

### Resumen

En el marco de la pandemia y el establecimiento de semáforos sanitarios que trataron de normar la vida social y laboral del país, la agricultura fue considerada actividad esencial, lo cual significó mantenerla aún cuando el semáforo estuviera en rojo.

A partir de esta disposición, con base en entrevistas a distancia, reviso la experiencia de jornaleros que laboran en el Valle de San Quintín y en otras regiones jornaleras para sopesar las condiciones laborales y sanitarias en que se tomaron y siguen tomando esas medidas, y sobre los efectos que tuvieron y están teniendo para agroexportaciones, procesos migratorios, condiciones laborales, alojamientos y asentamientos humanos jornaleros, transporte, trabajo en el surco, y acceso a información y a servicios de salud. La ponencia apunta a un diagnóstico en proceso no al resultado final de una investigación.